

En cuanto á las mudanzas, transformaciones y novedades que hoy se versan en los sistemas de administracion, tanto de la Hacienda pública, como de las formas de gobierno, sobre que debo tratar en los mas de mis discursos, he de procurar respetar las preocupaciones al tiempo de atacarlas, porque todo escritor debe imitar, como dice el gran Foronda, la conducta de aquellos juiciosos médicos, que cuando tienen que curar un cuerpo corrompido, no pretenden sanarle con remedios violentos ni repentinos, sino que empiezan su curacion, purificándole la masa de la sangre lo que no es obra de una semana. Asi, decia este sabio hablando de la supresion de aduanas, comenzaria procurando mudar insensiblemente las ideas del pueblo por medio de su ilustracion, á lo que seria consiguiente el triunfo de mis proyectos.

„Tengo muy presente, continua en su carta de 9 de diciembre de 1788, que el objeto de los gobiernos es labrar la felicidad del pueblo: me acuerdo continuamente de que el hombre es feliz ó desgraciado, segun las agitaciones de su corazon: que los males de imaginacion, hacen sobre nuestra máquina tanto efecto como las reales: que la tranquilidad es uno de los mayores bienes que podemos anhelar: y que si se plantificasen á un mismo tiempo todas mis ideas, se derramaria la inquietud, el desasosiego, la desconfianza, el llanto sobre todas las clases del Estado, que viven del trabajo de sus brazos, al considerar que tal vez quedarian sin